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今年是新世纪第二个十年的第一年，也是北

京市档案事业发展“十一五”规划各项任务目标

的实现之年、科学谋划“十二五”规划蓝图的起步

之年，谋划好今年工作尤为重要。

去年 10 月、12 月， 国家档案局先后召开了

全国档案馆工作会议和全国档案局长馆长工作

会议，对各级国家档案馆今后一个时期的工作重

点及今年全国档案工作主要任务作了全面部署。

中共北京市委十届七次全会年底隆重召开，会议

紧紧围绕建设“人文北京、科技北京、绿色北京”

的战略任务，从建设世界城市的高度，就进一步

提高首都现代化、国际化水平，提出了五个“着力

抓好”的新要求和把北京建成“繁荣、文明、和谐、宜居”

的首善之区的奋斗目标。

我们要认真学习领会“三个会议”精神，按照国家档

案局的工作部署，努力实现“十一五”规划制订的各项任

务目标，科学谋划好“十二五”规划蓝图，紧紧围绕市委

十届七次全会提出的任务目标，立足本职，求真务实，开

拓进取，奋发有为，做好档案工作，为首都各项建设事业

的发展作出档案工作者的贡献。

一、要把思想统一到“三个会议”精神上来

全国档案馆工作会议精神概括起来就 是：建设“两

个体系”， 即覆盖人民群众的档案资源体系和方便人民

群众的档案利用体系；突出“三个重点”，即丰富馆藏、提

高档案安全保障能力和公共服务 能 力； 搞 好 “六项 建

设”，即 馆 舍 建 设、馆 藏 建 设、信 息 化 建 设、公 共 服 务 建

设、安全建设和干部队伍建设；实现“五位一体”，即把各

级国家档案馆建设成集档案安全保管基地、爱国主义教

育基地、档案利用中心、政府信息查阅中心和电子文 件

中心于一体的公共档案馆，实现档案馆事业的跨越式发

展。

杨冬权局长在谈到我国档案事业发展战略时曾讲：

服务先行、以人为本、安全第一；他这次在全国档案局长

馆长工作会议上依然把“服务先行”摆在了首位。 服务不

仅是档案事业的出发点，也是做好各项工作的落脚点，要

围绕服务这个中心把各项工作带起来。

市委十届七次全会是在奥运会成功举办、 新中国成

立 60 周年庆典活动圆满完成的情况下召开的。 面临国际

和全国形势的迅猛发展， 市领导即刻开始谋划北京市今

后的发展。这次会议以党的十七大和十七届四中全会、中

央经济工作会议精神为指导，紧紧围绕建设“人文北京、

科技北京、绿色北京”的战略目标，从建设世界城市的高

度，明确提出五个“着力抓好”的新要求，对北京市做好今

年各项工作，推动今后一个时期的发展，具有十分重要的

指导意义。

国家档案局作为全国档案事业的行政管理部门，从

服务国家各项建设事业发展的高度对全国档案工作作出

部署， 我们要认真学习领会， 指导北京市档案事业的发

展。对市委、市政府的工作部署更要认真学习、深刻领会，

档案工作任务才能更加明确，档案馆功能才能更加完善，

各项服务才能更加到位。谋划今年工作，首先要把思想统

一到“三个会议”精神上来。

二、要从战略的高度谋划首都档案事业的发展

各项工作要走在全国前列，是中央对北京市的要求。

我们要站在全国的高度来审视北京市档案事业发展，要

看到我们与兄弟省、区、市的差距，努力迎头赶上。谋划档
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案事业发展要与全市各项建设事业的发展相适应、 相衔

接，努力使北京市的档案工作走在全国前列。

我参加这“三个会议”后明显感觉，国家档案局领导

和市委领导考虑问题站位很高。 冬权同志作为国家档案

局的领导，站在为中央服务、为国家各项建设事业发展服

务的高度来谋划档案事业的发展。 刘淇同志站在全国乃

至世界的高度提出北京建设世界城市的发展战略。 我们

各级档案部门的领导在谋划工作时， 也要站在一个更高

的层次来考虑所在地区和部门档案事业的发展。

首先， 要站在全市的角度考虑档案工作与经济社会

的发展需求是不是相匹配， 与人民群众的需求是不是相

适应？

其次，是站在全国的高度来思考北京作为首都，档案

工作是不是走在全国前列，跟兄弟省、市相比处在一个什

么位置？ 哪些方面是先进的？ 哪些方面还得尽快赶上？ 应

该底数清楚。这次全国档案馆工作会议在上海召开，代表

们实地考察之后都有紧迫感， 我明显感觉人家有很多地

方做得比我们好。山东省档案馆新馆，在全运会期间推出

12 个展览，看后很受教育。 我们跟这些省、市相比，差距

是蛮大的，要好好向人家学习，激发责任意识、紧迫意识，

迎头赶上，通过努力，各项工作要与首都的地位相称，才

能使档案工作在服务市委、 市政府中心工作中发挥应有

的作用。

第三， 要从北京建设世界城市的高度来审视档案工

作。 建设世界城市，不仅是北京发展的战略目标，也为档

案工作拓展了广阔的空间。 建设与世界城市相适应的档

案工作机制，成为摆在我们面前的重要任务。

档案工作 是 基础 性、 服务 性 的工 作，“有为 才 能有

位”。 只有把档案工作广泛地融入社会，提升档案工作的

公共服务能力，在经济社会发展进程中发挥积极的作用，

才能体现档案工作的价值，才能得到社会的关注和认可，

才能使我们的各项工作充满生机和活力。

参加上述“三个会议”、特别是考察了兄弟省、市的档

案工作之后，我感觉北京市档案工作存在三方面差距：

一是馆舍建设比较落后。 市档案馆建筑面积不足 2
万平米，档案馆功能发挥、社会化服务受到一定限制。 区

县档案馆建筑面积达到国家一级馆标准即 8800 平米的，

目前还没有。

二是公共服务能力有待提高。 全市各级档案部门近

些年在开发档案资源、 服务社会发展方面做了许多 工

作，也取得了积极的成果。但是从更高的标准来衡量我们

的工作，还存在差距。一是档案行政管理工作还应进一步

深化。 监督指导是管理性工作，从某种意义上讲，管理也

是服务。 在这方面，有许多问题值得我们去认真研究、深

入探讨，以更好地满足各方面的需求。 其次，服务空间有

待进一步拓展。 上海浦东开发区档案馆利用声像档案展

示城市面貌及在改革开放中的变化， 做了大量保存城市

记忆方面的基础性工作，值得学习。

三是档案馆爱国主义教育基地作用发挥不够充分。

山东省新馆落成后还没完全搬进去， 但是展览就已经全

部对外开放了。青岛市档案馆为满足服务功能需求，扩建

了 6000 多平方米的展厅，工作人员由社会招聘，统一着

装，常年对外开放，很受老百姓欢迎。而我们全市 19 个国

家综合档案馆，目前没有一家能做到这一点。

三、以提高服务能力为统领，
继续推进档案事业全面发展

一是加强档案馆舍建设。 这是摆在我们面前一项十

分紧迫的任务。 在谋划新馆建设时不仅要达到国家档案

局提出的“面积达标、设施完善、功能齐全”的要求，还要

使新馆具备安全保障能力和公共服务能力。

二是加强档案资源建设。 资源建设是做好档案工作

的基础。 随着北京建设世界城市目标的确立和建设步伐

的加快， 档案工作领域要不断拓宽， 各项服务要及时到

位，我们采取加强资源建设的有效措施就至关重要。

三是加强电子文件中心建设。 根据国家档案局关于

档案馆“五位一体”的要求，我们要认真研究思考，结合本

地区工作实际，谋划电子文件中心的建设，要制定规划和

年度工作计划，并认真实施。

四是要谋划好档案事业发展的“十二五”规划。 这项

工作关系到档案事业今后五年的发展， 各级档案部门一

定要高度重视。要从所在地区经济社会发展的高度，在党

委、政府统一领导下，加强与有关职能部门的沟通协调，

按照科学发展观的要求， 既要为本地区各项建设事业发

展服务，又要思考档案事业自身的发展，实现服务为本、

科学谋划、互为促进、同步发展。

五是加强干部队伍建设和统筹领导。 要按照市领导

要求，进一步加强领导干部和党员干部的思想作风建设，

不但工作上要求真务实， 还要为档案事业发展提供人才

和智力支持。市档案局今年将加大统筹领导力度，建立有

效的领导机制，保证各项工作有序开展；加大业务监督指

导力度，对一些具有共性的难点问题要有所突破。

总之，今年的工作任务依然十分繁重。 我相信，在市

委、市政府领导下，在各级党委、政府和部门领导同志的

关心支持下，在全市档案工作者的共同努力下，档案工作

将不断取得新成绩。
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